
Es lamentable la muerte de una ballena en
nuestras costas por el impacto medioam-
biental que genera. Del mismo modo, esos
restos en descomposición alteran la vida de
las personas aledañas al lugar. “Soportar el
mal olor que emana cerca de la casa —más
aún con estos calores— no es agradable”, co-
mentó Mercedes Bustamante, residente del
Condominio Huallilemu, en Isla Negra.

Como ella, son varios los vecinos que a po-
cos metros de sus viviendas vieron cómo va-
ró este cetáceo en los roqueríos. Más encima,
dice, “el lugar queda muy cerca de la casa
museo de Pablo Neruda, por lo que no debe
ser un espectáculo atractivo para los visitan-
tes. Esto ocurrió a fines del año pasado y pa-
san las semanas, sin tener novedades”.

Comenta que en otras ocasiones han ocu-
rrido varamientos de animales muertos y
que “el olor es terrible; además de que se crea
un ambiente insalubre. Necesitamos saber
qué organismo nos puede ayudar a solucio-
nar este problema. Los vecinos somos mayo-
ritariamente adultos mayores, merecemos
un trato digno y solicitamos que las autori-
dades dejen de lado la desidia”.

Consultamos en el Servicio Nacional de
Pesca y Acuicultura (Sernapesca) y nos res-
pondieron que su rol está dado por la Ley
N°18.892, General de Pesca y Acuicultura,
en el Párrafo V del Título 2°, “De la protec-
ción, rescate, rehabilitación, reinserción, ob-
servación y monitoreo de mamíferos, repti-
les y aves hidrobiológicas”. 

Los procedimientos que posee Sernapesca
ante varamientos de especies de fauna mari-
na en estado de protección —según nos indi-
caron— es responder ante cualquier aviso o
denuncia de este tipo, acudiendo al lugar
con los implementos necesarios para resca-
tar los ejemplares varados vivos, evaluando
en terreno cuando requieren ser relocaliza-
dos, o bien, en los casos en que es necesario,
llevarlos a un centro de rehabilitación. Como
complemento, dijeron, la institución realiza
acciones que se refieren comunicar a la ciu-
dadanía su normativa y acciones tendientes
a la protección de estos ejemplares. 

Registro y denuncias

Explican que en el caso de varamiento de

ejemplares muertos, como servicio deben re-
gistrar cada uno de estos eventos y en la si-
tuaciones en que se evidencia una causa an-
trópica (por acción del ser humano sobre la
naturaleza), se procede a efectuar las denun-
cias correspondientes. Enfatizaron que no
tienen por función el levantamiento de cuer-
pos de estos ejemplares en la costa. Ello, por-
que esa labor “la realizan los Departamentos
de Aseo y Ornato de cada municipio donde
ocurrió el varamiento; en este caso, El Quis-
co”. (Línea Directa puso este caso en conoci-
miento de la respectiva municipalidad, que
optó por no respondernos).

Y cuando los ejemplares se encuentran
flotando en el mar, esa incidencia se notifica
a la Autoridad Marítima.

En la situación denunciada por la lectora,
nos informaron que han sostenido reuniones
de coordinación con la Municipalidad de El
Quisco y con la Gobernación Marítima para

entregar el apoyo necesario, “pero las condi-
ciones y ubicación del cetáceo son complejas
para trasladar y enterrar al ejemplar o aplicar
cal para el control de olores”. Y agregaron
que el municipio local se encuentra monito-
reando el lugar para actuar en caso de que
cambien las condiciones.

Otros casos

En un informe de Sernapesca, sobre resca-
te y varamientos de fauna marina (www.ser-
napesca.cl) se informa de varios incidentes si-
milares al denunciado por la lectora:

En diciembre del año pasado, un ejemplar
juvenil de ballena azul varó en la playa Río
Seco de Iquique hasta donde acudió perso-
nal de Sernapesca, alertado por los vecinos.
El cetáceo habría chocado con un barco de
pasajeros. Sus restos fueron remolcados por
mar fuera del radio urbano. En la maniobra

colaboraron la Gobernación Marítima de
Iquique y la empresa pesquera Corpesca,
que puso a disposición la embarcación.

En la Región de la Araucanía, en la playa
Rucacura, de difícil acceso y con fuerte oleaje,
varó un cachalote adulto y hasta que alguien
hizo la denuncia pasaron varios días. Era no-
viembre de 2019. Cuando llegó al lugar per-
sonal de Sernapesca, de la Autoridad Maríti-
ma, Carabineros y un experto en cetáceos, el
cuerpo se hallaba muy descompuesto. En la
ocasión, se decidió enterrar al animal con ma-
quinaria pesada.

En octubre de 2023, Sernapesca de la Re-
gión de Los Ríos informó del cadáver de una
ballena jorobada en las costas de Corral. Esa
vez, se decidió que el cuerpo del cetáceo se
remolcara mar adentro con apoyo del Puerto
de Corral y previa autorización de la Autori-
dad Marítima, para que continúe con su pro-
ceso natural de descomposición. 

Frente a Condominio Huallilemu:

Vecinos de Isla Negra soportan hace semanas
el hedor de ballena muerta en los roqueríos

TELÉFONO
El teléfono de
Sernapesca para
efectuar denuncias
es el 800 320 032,
que está disponible
de 8:00 a 23:59, los
siete días de la
semana.

Han reclamado a todas las instancias posibles, sin embargo ninguna autoridad se hace cargo del
problema sanitario que generan los restos del cetácero. ¿A quién corresponde resolver esta situación?

DIFÍCIL ACCESO.— Según nos informaron de Sernapesca, “las condiciones y ubicación del cetáceo son complejas para trasladar y enterrar al ejemplar o aplicar cal para el control de olores”.

Pide respuesta de la fiscalía
ELVIRA CAMPOS

Reclamo por la nula respuesta que he
tenido de la Fiscalía Centro Norte, res-

pecto de una denuncia enviada por
e-mail el 28 de noviembre. Hasta la

fecha nadie ha contestado mi co-
rreo, teniendo presente que he
sido víctima de un delito. Es-
pero que alguien de esa repar-
tición se digne a informarme

del estado en que está mi caso.

4
RESUELTO.— De la Fiscalía Centro Norte con-
testaron que “con los datos aportados por la per-

sona a Línea Directa, no se encontró registro de una
denuncia recepcionada en el correo oficial de la insti-
tución. Tampoco con su nombre ni RUT. Sin embargo,
desde la fiscalía se tomó contacto telefónico con ella
por lo de la denuncia. Se le asignó un número de causa
y este se le remitió a su correo electrónico”.

Doble cobro por flete
MARÍA LORENA SÁEZ CASTILLO

El pasado 30 de diciembre pagué online $10.510 para reci-
bir una encomienda transportada por Starken. Pero, al pare-
cer, falló el sistema y no se concretó la transacción, de modo
que cancelé nuevamente. Sin embargo, mi tarjeta de crédito
registra dos cargos por el mismo concepto. He reclamado pa-
ra que me reintegren el saldo de más y no me responden.

4
RESPUESTA.— De Starken contactaron a la lec-
tora para validar los datos de la tarjeta con la cual

hizo el pago y se generó un requerimiento al área co-
rrespondiente para que pueda rastrear la operación “y
efectuarla respectiva devolución. El plazo de respuesta
al ticket es de 16 días hábiles; la clienta está al tanto”.

Cuenta por casi $1 millón
FELIPE VICUÑA ESCALA

Esval me hace un cobro excesivo por el servicio de agua en
mi departamento de Concón. Mi consumo era de 40 a 45 m3,
pero desde noviembre aumentó a 478,28 m3 ($987.763). Re-
clamé en la oficina de Villa Alemana, donde dijeron que envia-
rían personal a inspeccionar, pero solo tomaron la lectura del
medidor. Quedaron de responder en cinco días y nada. El 7 de
enero fue la última fecha que dieron de plazo para contestar...
y tampoco. En diciembre el cargo fue de $502.337, lo que hace
una deuda de $1.490.140 y un corte en trámite.

4
RESUELTO.— Esval revisó el caso del lector,
“verificando que existía un error de lectura del

medidor. Efectuamos una refacturación, ajustando el
monto a pagar por el cliente, a quien ya informamos de
la gestión realizada para su conformidad”.

Anulan compra de celular
ARIEL MORALES BUSTOS

El 10 de octubre compré por Mercado Pago un iPhone 16
por $849.990. Pero, la transacción fue anulada porque — se-
gún explicaron— hubo un error al procesar el pago. Dijeron
que en 30 días obtendría el reembolso, lo que no ha ocurrido.
¡Y para qué decir las veces que he reclamado, sin resultado!

4
SOLUCIONADO.— De Mercado Pago informa-
ron que “hemos resuelto la gestión junto a nues-

tro equipo especializado, quien nos comentó que el re-
embolso de la compra ya se encontraba en proceso de
devolución”.

Confirmación de código
ROBERTO MARBACH

¿Cómo es posible que Sky Airline demore hasta una sema-
na en confirmar un código de reserva de un pasaje ya pagado?

4
SOLUCIONADO.— De Sky Airline —junto con
lamentar lo ocurrido— se comunicaron con el

pasajero “y tomamos nota de su experiencia para con-
tinuar mejorando nuestros sistemas”.

No aplicaron el descuento
JOSÉ LUIS MEDEL PIÑA

Wom desconoce el descuento del 50% por seis meses, para
migrar de prepago a plan de telefonía móvil. Todo el proceso
de cambio se realizó por la App. Reclamé por todos los canales
formales, sin éxito. Me cobraron el primer mes el precio nor-
mal, sin la rebaja. ¡Es un engaño!

4
SOLUCIONADO.— De Wom indicaron que “se
aplicó el descuento del 50% por 6 meses. Lamen-

tamos los inconvenientes ocasionados”.

Ya no vive en ese domicilio
ELIZABETH PILAR FLORES HERRERA

He recibido un aviso de cobranza de Enel por el servicio de
una propiedad en calle Santa Isabel, en la que no resido desde
el año 2020. Agradezco desde ya su mediación, pues he inten-
tado comunicarme con ellos, sin éxito.

4
RESUELTO.— Enel revisó la solicitud de la lec-
tora y “se corrigió en nuestro sistema. Se tomó

contacto con la clienta para confirmar su solución”.

Reintegro de cuota por seguro
XIMENA ÁLVAREZ

En 2012 tomé un hipotecario con el Banco
Chile para comprar un departa-
mento. El 28 de agosto prepa-
gué el total de la deuda y el 14 de
octubre noté en mi cuenta corrien-
te un cargo de $56.926 por prima de
incendio. Pedí que lo anularan y me
devolvieran el dinero, pues la suscribí con
la compañía que tiene mi edificio.

4
RESUELTO.— Del Banco de Chile contactaron
con la lectora “para comunicarle la solución”.

Cobro por servicio ya pagado
LUIS BENAVIDES
ANTOFAGASTA

El 10 de septiembre, Lipigas comenzó a cobrar el pago de
agosto, pese a que dicha cuenta había sido cancelada a tiem-
po. La segunda vez que llamé para preguntar, y mostrar la
boleta de pago, la empresa se comprometió a solucionar el
problema. Hasta ahora no cumplen.

4
SOLUCIONADO.— La cuenta de nuestro lector
ya se encuentra regularizada. “Lamentamos los

inconvenientes", nos señalaron de Lipigas. 

Para sus cartas, preguntas y foto-denuncias diríjase a la 
casilla 13D / Santiago, a linea.directa@mercurio.cl o al fax 2956 2611

Feriantes se instalan frente a su casa
Esta situación se ha hecho insostenible: Vivo en Villa

Las Dunas, en San Antonio, y los feriantes se instalan sin
ninguna consideración ni respeto frente a mi casa. 

Es más, hasta se burlan, afirmando que no le tienen
miedo al alcalde. Irrespeto absoluto.

Julio Humberto Andaur Moya

Vecinos preocupados
y molesto por proyecto
vial en Rancagua

Durante largos cuatros años, los
vecinos hemos vivido una pesadilla:
en la Carretera del Cobre/San Joa-
quín Sur, Camino Antiguo a Sauzal,
San Joaquín Sur, Avda. Bombero Vi-
llalobos, se desarrolla un proyecto
vial en que han sido intervenidas y
fracturadas las calles y veredas; así
como cambios en los surcos de cana-
les y vegetación. Esta última, total-
mente deteriorados por la sequedad
y basuras a causa de esta iniciativa
licitada a través del MOP.

Se comprende el avance y plusva-
lía para una ciudad o comuna, pero
no se han tenido en cuenta a los veci-
nos, alcances de mitigación, preven-
ción, e impactos negativos para el
ser humano y el medio ambiente. A
los daños causados al entorno ahora
se suma mucho polvo en suspensión
e inseguridad para los peatones. 

Ivonne Espinoza Cabezas

Q U E  N O  L E  P A S E

Desde hace un tiempo, se ha incrementado el cierre arbitrario de calles en la Ciudad
Empresarial por eventos musicales masivos. Asimismo, los ruidos molestos por músi-
ca estridente son hasta altas horas de la noche con las consiguientes alteraciones al
descanso en una zona residencial de edificios y condominios. Como residentes vemos
restringidos nuestros derechos de movilidad y circulación de manera arbitraria. 

Alfonso Neira Hernández

FOTO DEL LECTOR Cierre de calles en Ciudad Empresarial
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¿Qué pasó con el anillo que devolvió?
El 21 de noviembre compré un anillo Swarovski para

regalarle a mi hija en su graduación el 7 de diciembre. La
pieza fue entregada al día siguiente, sin embargo faltaba
la factura. Tampoco llegó por correo electrónico.

El lunes 9 de diciembre, les envié un e-mail solicitando
el cambio por uno más grande. Como no contestaron, me
comuniqué por el chat que tienen en la web. Ahí me die-
ron un número de solicitud y dijeron que me contactarían.

Luego de mucha insistencia logré que me atendieran.
Esa vez señalaron que un courier iría a retirar el anillo a la
brevedad, lo que nunca sucedió. Fui yo la que llevó el artí-
culo a un centro de distribución indicado por ellos. Pero,
hasta ahora nadie me contacta.

Andrea Marambio Reynés

V O Z  D E L  L E C T O R

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

20/01/2025
    $938.849
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
       4,56%

Sección:
Frecuencia:
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